
Как научить ребенка уважать взрослых 
Консультация для родителей 

   Дети – это, конечно, цветы жизни. Но, как уже было сказано, они 

будущие взрослые, не хуже и не лучше других. Многие бабушки и дедушки, 

мамы и папы последние десятилетия задаются вопросом «Что же стало с 

нынешним поколением? Почему молодежь не уважает взрослых?». Не приму 

на себя ответственность рассуждать, действительно ли это так, и был ли 

«раньше» среднестатистический показатель вежливости по стране или нет… 

Но могу с уверенностью заявить, что на одного невежливого и не 

проявляющего уважения ребенка, есть, как минимум один, такой же 

невежливый взрослый. 

Получается, что если ваш ребенок не проявляет уважения ко взрослым, 

то, вероятно, и вы сами не относитесь к окружающим с пиететом. Что же 

такое уважение и с чего начинать, воспитывая ребенка? 

Уважение – это позиция одного человека по отношению к другому, 

выражающаяся в признании его достоинств. Это значит, что ребенок 

должен видеть и уметь признавать, что каждый человек имеет достоинство, 

что у него самого оно есть.  

Начинать надо с семьи. И, в первую очередь, с себя. Показывая своему 

чаду, что вы уважаете его и его мнение, вы делаете огромный шаг к тому, 

чтобы он сам с удовольствием проявлял уважение к вам. Для достижения 

этой цели объясняйте ребенку, что и почему вы делаете, дайте ему понять 

причинно-следственную связь: «Мы не шумим в комнате после 10 вечера, 

потому что братик/папа/бабушка/соседи спят, а мы уважаем их право на 

отдых», «Я прошу тебя убирать вещи на их места, потому что мы все ценим и 

уважаем труд друг друга». Поэтому уважайте не только их, но и себя. Грубо 

говоря, если у вас есть буханка хлеба – разделите ее на равные части, и 

отдайте ребенку лишь одну из них. Не соглашайтесь третий год ходить в той 

же куртке, лишь бы купить сыну/дочери более модную обновку. Не 

оказывайтесь от долгожданного отдыха потому, что ребенку лень самому 

делать домашнее задание. Словом, ищите баланс между заботой, вниманием 

и самоуважением, собственными интересами и занятиями. 

Помимо этого, для взаимного уважения очень важным фактором 

является соблюдение границ каждого из членов семьи. Если вы хотите, 

чтобы ребенок стучался к вам в дверь перед тем, как войти – стучитесь и в 

его дверь. Ребенок, также, как и взрослый, имеет право на личное время и 

пространство. 

Проявляя уважение и заботу, по отношению к вашему партнеру, вы 

показываете ребенку значимый жизненный урок. Наблюдая за тем, как 

проявляется уважение в его семье, у ребенка формируется картина того, КАК 

это реально работает. Родителей мальчика, наблюдающего за тем, как его 

отец помогает надевать пальто матери и открывает перед ней двери, вряд ли 

вызовут в школу из-за подножек одноклассницам и лягушек в портфеле. 

 

 



 

Немаловажно показывать на собственном примере проявление уважения  

благодарности к окружающим людям. 

Научите ребенка говорить «пожалуйста» продавцу, объясните, почему 

необходимо говорить «спасибо» официанту, почему надо извиниться, если 

случайно кого-то задел или наступил на ногу. А главное, не просто 

объясняйте, а показывайте это на своем примере. 

Расскажите, что обсуждать людей - это невоспитанность. Если надо что-

то сказать, то только тому, кому это предназначается услышать. А взрослые 

вообще должны быть «неприкасаемыми» в этом вопросе. И не забывайте 

сами выполнять эти правила. 

Составьте список того, что делать категорически запрещается: нельзя 

дерзить родителям, бабушкам и дедушкам, воспитателям, учителям и 

соседям, нельзя ругаться непристойными словами и прочее. Есть вещи, 

которые делать категорически нельзя, и есть те, которые делать 

нежелательно, - это ваш ребенок должен усвоить с раннего детства. 

Если вы требуете от ребенка того, чего сами не придерживаетесь, у него 

вскоре возникнет обоснованное чувство несправедливости и обиды. 

Объясните ребенку правила этикета. Со знаниями этикета не 

рождаются, это приходит в процессе социализации, и научить этому должны 

родители, а не детский сад или школа, хотя, безусловно, и школа, и сад 

имеют колоссальное влияние. Уже в младшем дошкольном возрасте ребенок 

способен привыкнуть к некоторым простейшим правилам, таким как слова 

приветствия, благодарности, обращение к чужим взрослым на «Вы», правила 

поведения за столом, а также в общественных местах и в транспорте. 

Поверьте, одного – двух разъяснений будет достаточно, остальное ребенок 

усвоит из собственных наблюдений. 

Учите своего ребенка заботе и труду. Выделите для ребенка несколько 

домашних дел в соответствии с его 

возрастными возможностями. По 

мере взросления объем и сложность 

обязанностей слегка увеличиваются, а 

понимание смысла и значимости 

труда приходят безболезненно и сами 

по себе. В норме ребёнок хочет 

заботиться и помогать родителям, и, 

если родитель принимает эту заботу с 

благодарностью, желание ребенка 

усиливается. Проявите любовь и терпение к его ошибкам, и принцип 

взаимного уважения и благодарности не заставит себя ждать. И, конечно же, 

любите своего ребенка и не стесняйтесь говорить ему о своих чувствах, 

показывать их – даже если вам кажется, что ему это не нужно. 
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